

Republicanos vs. UDI

Disputa por cambio al sistema de pensiones inflige nueva herida en la derecha

“No es la reforma de pensiones la que divide a la oposición Es un episodio más de una enfermedad crónica”, dice el analista Gonzalo Müller.



René González y Mario Contreras

El último encontronazo entre la UDI y el Partido Republicano tiene como protagonistas directos a los presidentes de ambos partidos, Guillermo Ramírez y Arturo Squella, respectivamente y al candidato presidencial de ese último partido.

A propósito de las negociaciones por los cambios al sistema de pensiones, Ramírez cometió un error al referirse a la forma para equiparar la cancha de mujeres y hombres. Anteayer, en radio Agricultura, habló de “reparto”, cuando en realidad no es que haya querido tocar un punto de la cotización adicional, sino que solo se trataba de buscar una fórmula —que podría ser un “préstamo” de los cotizantes— para subsanar la cuestión.

Sin importar que se haya dado un maratón de medios pidiendo disculpas por el desajustado, Kast le salió al paso calificando en Emol TV como “grave” ese error... porque él antes había señalado muy fuerte y claro que era 0 punto para reparto, 0 punto para un mayor impuesto. Y ahora lanza esto y hoy dice me equivocué, no es reparto, es compensación, es más impuestos”.

Squella salió a acusarlo de que se dio “una vuelta de carnero”, agregando en CNN un “imagínate lo que podría llegar a ocurrir si nosotros no estuviéramos en la papeleta en primera vuelta, si no hubiese una voz fuerte y clara defendiendo las ideas de derecha”.

Por eso es que Ramírez repetía hoy en

radio T13 que “no es reparto, lo que intentamos hacer es corregir una injusticia grave, que si un hombre y una mujer ahorran exactamente la misma plata y se jubilan a la misma edad van a tener una pensión diferente... estamos viendo fórmulas para que eso se haga sin echar mano a los 6 puntos de cotización”.

Y se quejó: “El Partido Republicano me siguió criticando a pesar de la aclaración, lo que me hace pensar que, al final, esto no tiene tanto que ver con el tema del reparto sino que, quizás, lo que ellos no quieren es igualarle la pensión a las mujeres”.

“Gobernabilidad”, el atributo que arriesga la derecha

Más allá del problema de las pensiones, los analistas Gonzalo Müller, Kenneth Bunker y Marco Moreno coinciden en que hay una estrategia de diferenciación desde Republicano, que le sirve para construir partido, pero, dicen algunos, con ello ries-

ga el atributo de “gobernabilidad” de las derechas, lo que iría en desmedro de las posibilidades presidenciales del sector.

Para el director del Centro de Políticas Públicas de la UDD, Gonzalo Müller “no es la reforma de pensiones la que divide a la oposición”, es solo un síntoma, porque “la derecha no logró enfrentar unida las elecciones, no logra enfrentar unida casi nada. Gran parte del fracaso de la reforma constitucional se debe a la división de la oposición. Es un episodio más de una enfermedad crónica”.

“Kast dijo que irá a primera vuelta porque no era moralmente admisible no ir”, añade.

—Pero tras las últimas elecciones republicanos no pesa lo que se esperaba.

—Uno puede tener una estrategia que en un momento puede ser más exitosa y en otros menos, pero la estrategia es consistente y no la han cambiado. Cuando hay dos partidos con tan pocas diferen-

cias reales, se tienden a magnificar las pequeñas diferencias y quienes quieren estar separados están construyendo diferencias permanentemente. Es legítimo para construir partidos, es como lo que hizo el Frente Amplio, que nunca quiso negociar con la exConcertación, no quiso hacer primarias porque moralmente eran algo distinto y finalmente terminaron gobernando juntos, pero cuando el FA ganó las elecciones.

—Para eso hay que ganar y estas disputas golpean la gobernabilidad de la derecha.

—Si no hay reforma de pensiones la gobernabilidad se transformará en tema y si hay habrá que ver qué opina la ciudadanía de esa reforma. El elemento gobernabilidad está en disputa ¿Por qué se le pinchó el globo a republicanos? Porque le dieron todo el poder y no dieron gobernabilidad. Para el electorado de derecha la unidad es un activo valioso y cuando no se produce genera molestias, no es gratuito.

Para el analista de la USS, Kenneth Bunker, “hay que aceptar que hay varias derechas”, pero que si quieren ser gobierno “debe haber coordinación y un pacto de no agresión funcional para todos. Kast irá a la primera vuelta, Matthei tiene la principal chance, pero si se profundiza la ambición de diferenciación la discusión se volverá sobre quién es el candidato más fuerte en vez de cómo ganarle al oficialismo”.

“Es muy alto el riesgo en relación a los beneficios”, remarca.

Factor Kaiser

Marco Moreno, de la U. Central, ve que “en la oposición se está instalando fuerte la disputa entre halcones y palomas; los halcones no quieren ceder nada al gobierno, no darle ni una victoria y las palomas entiende que hay que dar señales a un electorado que se está moderando, que quiere diálogo”.

Entonces, dice, “es un test de gobernabilidad, de que la gente perciba que dan gobernabilidad y no se trata solo de alternancia en el poder”.

A ello Müller agrega que para José Antonio Kast le está resultando complejo explicar por qué quiere ser candidato por tercera vez. “La irrupción de Johannes Kaiser habla de eso, de los costos de ir por tercera vez”. “Y republicanos se tiene que diferenciar de todos, por la derecha de Kaiser y por otro lado de Chile Vamos”, conculca Bunker.

Senadora Gatica: Me entero por la prensa de las negociaciones con la izquierda

En las derechas, el tema de los cambios al sistema de pensiones no solo está agitando las aguas con Partido Republicano, sino también al interior de Chile Vamos. “No podemos estar proponiendo un préstamo que nadie garantiza de-

volución”, dice la senadora de RN María José Gatica, enterada de que esa podría ser la fórmula para nivelar las pensiones de hombres y mujeres. “Hay que mejorar las pensiones, nuestro sector ya lo hizo con la PGU, pero el diálogo primero es en casa y

luego con el gobierno Soy Senadora de RN y sólo me entero por la prensa de las negociaciones con la izquierda en esta materia. Si queremos avanzar de verdad este tema primero se debe conversar al interior de Chile Vamos. No me parece que Marcel nos anuncie que tiene casi listo un acuerdo del cual muchos senadores de derecha no tenemos idea”, remata.